

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 24 al 30 de mayo 2023, No 21/ 2023)

Más de 50 naciones en Segundo Foro Económico Euroasiático. Según *Prensa Latina*, alrededor de 2 mil 700 representantes de unos 50 países asisten al II Foro Económico Euroasiático que comenzó el pasado miércoles 24 de mayo en la capital rusa. El evento contó con la presencia de 500 extranjeros provenientes de 54 naciones. Las discusiones en los sitios del foro estuvieron dirigidas a desarrollar soluciones prácticas específicas orientadas al desarrollo económico integral de estados miembros de la Unión Económica Euroasiática y los países de esa región, tomando en consideración las actuales condiciones económicas y políticas del mundo. En este sentido, resulta un importante momento para fortalecer los lazos económicos entre los países la región, en medio de una fuerte campaña antirusa, por parte de las potencias occidentales. El foro resulta ser una plataforma para el diálogo empresarial, donde están presentes más de 650 representantes de negocios de unas 450 empresas, enfatizó el vicepresidente del gobierno de la Federación de Rusia, Alexei Overchuk. Además, contó con intervenciones de los representantes de la Organización de Naciones Unidas, la Organización Mundial de la Salud, y la Organización Internacional para las Migraciones.

Bolsas europeas caen por disminución de confianza de consumidores en EE.UU. Según *Portafolio.co*, las bolsas europeas cerraron con fuertes caídas, este martes 30 de mayo, tras conocerse los datos sobre la confianza de los consumidores en Estados Unidos y la espera de un voto en el Congreso para evitar el impago. La confianza de los consumidores en la economía de Estados Unidos cayó en mayo menos de lo esperado, pero a un mínimo desde noviembre de 2022. Debido a ello, las bolsas europeas tuvieron una afectación de la siguiente manera: París (-1,29 %) y Londres (-1,38 %) sufrieron fuertes caídas, Frankfurt cedió un 0,27 % y Madrid 0,14 %.

Alemania entró en recesión técnica en el primer trimestre. Según *Portafolio.co*, la locomotora europea, como se le conoce a Alemania entró en recesión técnica en el primer trimestre de 2023, tras una segunda contracción consecutiva de su producto interior bruto (PIB), en un contexto de caída de la producción industrial, inflación y elevados tipos de interés. El PIB de la primera economía europea, cayó un 0,3% en el período enero-marzo respecto a los tres meses anteriores, después de haberse contraído un 0,5% entre octubre y diciembre, según datos corregidos de estacionalidad y difundidos por el instituto estadístico Destatis.

Inflación de EE.UU. se acelera y Fed seguirá inclinada a nueva alza de tasas de interés. Según *Bloomberg*, la inflación y el gasto de los consumidores en Estados Unidos se aceleró el mes pasado, lo que pone de relieve las constantes presiones sobre los precios y la demanda que harán que los encargados de política monetaria

de la Reserva Federal sigan inclinados a elevar aún más las tasas de interés. El índice de precios de gastos de consumo personal (PCE, por sus siglas en inglés), uno de los indicadores de inflación favoritos de la Fed, subió en abril un 0,4%, un ritmo más rápido de lo esperado, según cifras publicadas el viernes por el Departamento de Comercio. En la comparación interanual, el indicador avanzó un 4,4%. Excluidos los alimentos y la energía, el índice subyacente del PCE aumentó un 0,4% con respecto al mes anterior y un 4,7% frente a abril de 2022, superando también las proyecciones. Algunos economistas consideran que este es un mejor indicador de la inflación subyacente. El gasto de los consumidores, ajustado por precios, se elevó un 0,5% después de no registrar cambios en marzo. El incremento fue el más sólido desde el comienzo del año y reflejó repuntes tanto en bienes como en servicios.

Crecimiento económico en México revisado levemente a la baja en primer trimestre. Según *Bloomberg*, la economía de México se expandió a un ritmo ligeramente más lento que la estimación preliminar en el primer trimestre, mientras aún se beneficiaba de fuertes flujos de remesas y exportaciones récord a Estados Unidos. El producto interno bruto se expandió un 1% en el primer trimestre con respecto a los tres meses anteriores, según la cifra revisada publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía de México. La estimación de los economistas encuestados por *Bloomberg* era del 1,0% y la lectura preliminar informada el mes pasado, del 1,1%. Frente al mismo período hace un año, el PIB subió 3,7%, por debajo de la primera lectura del 3,9%, ya que el consumo interno sostenido y la demanda externa continúan impulsando el crecimiento. En el corto plazo, la segunda economía más grande de América Latina pronto tendrá que lidiar con una desaceleración económica en EE.UU., el principal comprador de productos de México, lo que pesaría sobre la demanda de exportaciones, las remesas y los flujos de turismo. Las remesas totales del año alcanzaron un récord de US\$58.500 millones, de los cuales casi US\$56.000 millones procedían de EE.UU.

Pemex generó US\$ 3 millones del costo financiero del sector público el primer trimestre. Del monto total de US\$ 14.4 millones, 46,3% más en comparación anual por el endurecimiento de la política monetaria, el 21,1% le correspondió al servicio de la deuda de la petrolera. La deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex), absorbió 21 de cada 100 pesos que el gobierno de México destinó al servicio de la deuda pública en el primer trimestre del año, de acuerdo con la información divulgada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Entre enero y marzo de este año, el costo financiero del sector público total fue de \$258.296 millones de pesos mexicanos, 46,3% más en comparación anual, un incremento que se explicó por el endurecimiento de la política monetaria en los últimos meses para combatir los altos niveles de inflación. Del monto total del costo financiero, US\$ 3.056 millones, correspondió al servicio de la deuda de la petrolera, es decir, 21,1% del total. El dato es mejor al que se observó en el 2018, último año de gobierno de Enrique Peña Nieto, cuando el costo financiero de Pemex representó 38,3% del servicio total de la deuda pública. De acuerdo con los últimos datos disponibles, al cierre de 2022 el saldo total de la deuda

financiera bruta de Pemex fue de unos US\$ 1.120 mil millones, lo que representó 7,3% del Producto Interno Bruto (PIB).

Cómo China promueve la influencia del yuan en América Latina en medio de su pulso global con Estados Unidos. Según la agencia *Informador*, los recientes anuncios de que Argentina y Brasil usarán la moneda asiática en su comercio con China, son vistos como parte de un fenómeno regional. En Argentina, el gobierno anunció el mes pasado que sus compras a China comenzarían a pagarse en yuanes en vez de dólares. En Brasil, donde el yuan desbancó al euro como la segunda principal divisa de reservas extranjeras, el gobierno también anunció un acuerdo para comerciar con China en las monedas de ambos países y evitar recurrir al dólar. Estos cambios en dos de las mayores economías latinoamericanas son señalados por el presidente de Bolivia, Luis Arce, como parte de una tendencia regional a la que su país podría sumarse. Pero también son vistos por expertos como reflejos de la apuesta de China para que su moneda sea más internacional. China ha logrado acuerdos de compensación en yuanes en otras regiones y en febrero anunció uno en Brasil, su mayor socio comercial en América Latina con un intercambio bilateral que, en 2022 alcanzó un récord de US\$150.000 millones.

China y Rusia afianzan vínculos estratégicos con nuevos acuerdos. Según *Prensa Latina*, China y Rusia dieron un paso más en el refuerzo de sus nexos bilaterales, con la firma de nuevos acuerdos que buscan ampliar la cooperación en distintos terrenos. Las partes sellaron convenios para incrementar las inversiones en los servicios comerciales, otro pacto se refiere a las exportaciones de productos agrícolas y un tercero contempla una mayor colaboración en el deporte. Dichos textos se suscribieron al cierre de las conversaciones entre el primer ministro chino, Li Qiang, y su homólogo ruso, Mijaíl Mishustí. Ambos destacaron su significado para dotar a las relaciones bilaterales de más resiliencia frente a las presiones occidentales y frente a la fuerte campaña que llevan a cabo contra estos dos países.

Precios del petróleo. El lunes, los precios del petróleo caían después de que los líderes estadounidenses alcanzaron un acuerdo tentativo sobre el techo de la deuda, evitando posiblemente un impago en la mayor economía y consumidor de petróleo del mundo, pero la preocupación por nuevas subidas de las tasas de interés limitaba las ganancias. El mercado espera que las operaciones del lunes sean moderadas, debido a los festivos en Reino Unido y Estados Unidos. Alcanzar el acuerdo y dar un paso para evitar un impago de la deuda estadounidense renovaba el apetito de los inversores por activos de mayor riesgo como las materias primas. El precio del petróleo BRENT ha operado a 76,49 dólares el barril, perdiendo unos -0,49USD (-0,64%) frente a los 76,98 USD en el cierre del lunes, en Europa. El precio del petróleo WTI ha operado a 72,25 dólares el barril, perdiendo unos -0,42 USD (-0,58%) frente a los 72,67 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.